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BUCCIERO. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che gli uffici della dogana del porto di Bari manifestano gravi

disfunzioni operative;

che i predetti uffici operano soltanto dalle ore 8 alle ore 18, cau-

sando problemi per gli spedizionieri e i viaggiatori, giaccheÁ la maggior

parte dei traghetti parte da Bari dopo le ore 22;

che sono state rilevate gravi disfunzioni operative anche durante

l'orario di apertura degli uffici a causa della penuria di personale in ser-

vizio;

che secondo quanto riportato dalla «Gazzetta del Mezzogiorno»

del 30 giugno 1999 il giorno 29 giugno 1999 presso gli uffici della do-

gana per alcune ore della mattina era di servizio un solo funzionario;

che ovviamente i disagi arrecati ai frequentatori della dogana e,

in particolare, agli spedizionieri sono di notevole entitaÁ, anche dal punto

di vista economico;

che il caso eÁ stato eclatante il 29 giugno scorso, allorcheÁ si sono

formate code chilometriche di camionisti in attesa di espletare le forma-

litaÁ di imbarco;

che il porto di Bari, proprio per le difficoltaÁ burocratiche legate

all'ufficio doganale, rischia di essere tagliato fuori dai traffici interna-

zionali, in particolare dai collegamenti con l'area balcanica, causando

un significativo danno economico agli investimenti nazionali;

che il danno si riverbera sia sugli imprenditori italiani che espor-

tano in Albania o in altri porti sia sugli operatori esteri che spediscono

merce diretta in Italia o in Europa,

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia al corrente della carenza cronica

dell'organico dell'ufficio doganale che abbonda di commessi ed uscieri

ma scarseggia di funzionari;

se sia vero che non solo non si eÁ provveduto ad incrementare

l'organico ma addirittura il Ministero delle finanze avrebbe anche impe-

dito ai dipendenti di effettuare «straordinari», con il conseguente blocco

dell'attivitaÁ;

per quale ragione si continui colpevolmente a tenere di fatto

sguarnito il servizio doganale di un porto strategico come quello di

Bari.
(4-15720)

(1ë luglio 1999)
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Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante, nel premettere che gli uffici della dogana del porto di Bari

«manifestano gravi disfunzioni operative» a causa della carenza di per-

sonale, soprattutto di funzionari, e che, pertanto, i disagi arrecati, in par-

ticolare, agli spedizionieri sono di notevole entitaÁ, chiede di conoscere,

tra l'altro, quali provvedimenti si intendano adottare per risolvere tale

situazione.

Al riguardo, il Dipartimento delle dogane e delle imposte indirette
ha comunicato che, a seguito della conclusione della procedura di mobi-
litaÁ volontaria per l'anno 1998, sono risultati vincitori undici impiegati
di varie qualifiche da destinare alla regione Puglia, di cui tre unitaÁ han-
no rinunciato al trasferimento, mentre due unitaÁ hanno chiesto di diffe-
rirne la decorrenza.

Per tali motivi e considerate le gravi esigenze di servizio di tale re-
gione, sono state assegnate altre nove unitaÁ (di cui cinque destinate alla
circoscrizione di Brindisi e quattro a quella di Bari), attingendo i nomi-
nativi tra gli idonei della graduatoria relativa alla stessa procedura di
mobilitaÁ volontaria per l'anno 1998. Inoltre, eÁ previsto l'invio di ulterio-
ri unitaÁ di personale successivamente all'assunzione in servizio dei vin-
citori dei concorsi regionali per il Centro-Nord.

CioÁ posto, per quanto concerne la problematica relativa all'esubero
di impiegati di terza qualifica funzionale presso gli uffici della dogana
di che trattasi, il medesimo Dipartimento ha evidenziato che, per la qua-
si totalitaÁ, i suddetti impiegati appartengono alle categorie di invalidi ci-
vili di cui alla legge 2 aprile 1968, n. 482.

Circa il limite alle ore di lavoro straordinario, il Dipartimento delle
dogane ha precisato che la critica situazione inerente all'operativitaÁ del
porto di Bari eÁ uguale a quella di tutti gli uffici doganali situati sul ter-
ritorio nazionale ed i motivi che hanno determinato tale situazione sono
i seguenti:

a) la riduzione del 10 per cento della somma stanziata nel bilan-
cio, per l'anno 1999, sul capitolo di spesa per il lavoro straordinario
(articolo 23, comma 1, della legge 23 dicembre 1998, n. 448, collegata
alla legge finanziaria per il 1999);

b) la riduzione del 5 per cento delle somme destinate ai compen-
si per lavoro straordinario, operata dall'articolo 30, comma 1, del con-
tratto collettivo nazionale per il lavoro 1998-2001, che ha ridotto
l'importo dello stanziamento iniziale da lire 72 miliardi a lire 68,4 mi-
liardi;

c) l'ulteriore riduzione del 30 per cento, sulla restante somma, in
attuazione dell'articolo 30, comma 2, del citato contratto collettivo na-
zionale, al fine di alimentare il fondo unico di amministrazione.

A fronte di tali riduzioni, pertanto, il Dipartimento delle dogane ha
dovuto procedere, necessariamente, ad una decurtazione delle prestazioni
di lavoro straordinario, facendo ricorso, laÁ dove possibile, alle turnazioni
o al riposo compensativo.
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Tuttavia, eÁ stato recentemente raggiunto un accordo tra l'ammini-
strazione e le organizzazioni sindacali in base al quale la somma con-
fluita nel fondo unico di amministrazione verraÁ utilizzata per incentivare
particolari ed impellenti attivitaÁ di servizio, in modo da compensare le
ridotte prestazioni di lavoro straordinario. A tale scopo, il Dipartimento
delle dogane ha provveduto ad accreditare i relativi fondi integrativi agli
uffici dipendenti.

Il Ministro delle finanze

Visco
(29 dicembre 1999)

____________

CIRAMI, FOLLIERI, CAMO, BATTAGLIA, VALENTINO, PETTI-
NATO, GRECO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che con il decreto ministeriale 9 dicembre 1998 eÁ stato indetto
un concorso a 350 posti di uditore giudiziario;

che i candidati al predetto concorso, per essere ammessi alle pro-
ve scritte, hanno dovuto superare una prova di preselezione informatica;

che tale prova preselettiva ± consistente in una serie di domande
a risposta multipla sulle materie oggetto della prova scritta del concorso
± eÁ stata introdotta nell'ambito del concorso da uditore giudiziario dal
decreto legislativo n. 398 del 17 novembre 1997;

che l'articolo 5 del citato decreto dispone che «le caratteristiche
ed il contenuto dell'archivio delle domande ai candidati, il conferimento
dei punteggi e quant'altro attiene all'esecuzione della prova preliminare
ed alla conservazione, gestione ed aggiornamento dell'archivio» sarebbe-
ro stati determinati con apposito regolamento del Ministero della giusti-
zia;

che tale regolamento eÁ stato adottato con decreto ministeriale 1ë
giugno 1998, n. 228;

che lo stesso regolamento ha stabilito le modalitaÁ di espletamen-
to della prova preselettiva disponendo che «ogni quesito ha un grado di
difficoltaÁ secondo la sequenza «domanda facile» (numero 1), «domanda
di media difficoltaÁ (numero 2), «domanda difficile» (numero 3)»;

che alla risposta esatta, alla risposta errata o omessa corrispondo-
no rispettivamente un punteggio positivo o negativo, differenziato in
rapporto al grado di difficoltaÁ della domanda stessa;

che l'articolo 5 del sopracitato regolamento prevede anche che
«a ciascun candidato sono assegnati novanta quesiti vertenti sulle mate-
rie oggetto della prova scritta, in ragione di trenta per ciascuna materia,
con un tempo massimo per la risposta di centoventi minuti;

che tale prova ha la funzione precipua di individuare i piuÁ meri-
tevoli mediante una valutazione sulla preparazione giuridica dei candida-
ti fondata su criteri obiettivi e trasparenti;

che, invece, relativamente alla prova di preselezione del concorso
da uditore giudiziario indetto con decreto ministeriale 9 dicembre 1998



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10188 ±

Risposte scritte ad interrogazioni19 Gennaio 2000 Fascicolo 144

si eÁ riscontrato che la stessa sembra aver violato palesemente i principi
di efficienza, razionalitaÁ, equitaÁ, buon andamento ed imparzialitaÁ della
pubblica amministrazione con l'unico scopo di voler «sfoltire» la rosa
dei partecipanti;

che senza entrare nel merito della difficoltaÁ delle domande sono
stati esclusi dalla prova preselettiva anche quei candidati che hanno
commesso soltanto due errori;

che l'errore di due sole domande non puoÁ certamente comprova-
re un diverso grado di preparazione e di cultura giuridica rispetto a chi
non ha commesso alcun errore;

che tale esclusione appare arbitraria, altresõÁ, poicheÂ non eÁ stato
stabilito alcun criterio di valutazione e di esclusione prima della prova
di preselezione;

che la mancanza di criteri predeterminati e conosciuti da tutti i
candidati non garantisce trasparenza ed equitaÁ nella valutazione, poicheÂ
non si permette ai candidati di sapere quante risposte esatte sono neces-
sarie per poter essere ammessi alle prove scritte;

che l'illegittimitaÁ dell'esclusione dei candidati che hanno avuto
un limitatissimo margine di errore (due o tre quesiti errati) eÁ stata deter-
minata anche dal fatto che spesso gli stessi quesiti sono formulati in
maniera imprecisa ed ambigua tanto che sovente il rispondere esatta-
mente o meno ad una domanda eÁ frutto di caso fortuito e non giaÁ di di-
versa preparazione giuridica;

che nello stesso concorso sono state riscontrate anche altre con-
traddittorietaÁ circa una palese disparitaÁ di trattamento relativamente alle
materie oggetto delle domande, noncheÂ al fatto che i quesiti sono stati
prelevati dall'archivio di preselezione notarile, avvantaggiando indiscuti-
bilmente quei candidati che avevano partecipato ± pochi mesi prima ±
alla preselezione per il concorso di notariato,

gli interroganti chiedono di sapere:

se si intenda intervenire per verificare la regolaritaÁ della prova
preselettiva del concorso per uditore giudiziario indetto con decreto mi-
nisteriale 9 dicembre 1998;

se, verificata tale irregolaritaÁ, si intenda adottare provvedimenti
idonei che garantiscano criteri obiettivi e trasparenti per una corretta se-
lezione dei candidati al concorso per la magistratura.

(4-17052)

(5 novembre 1999)

Risposta. ± In merito alle problematiche poste con l'atto ispettivo

il Governo ha recentemente riferito rispondendo alla Camera alle inter-

pellanze urgenti presentate dagli onorevoli Misuraca e Mantovani e alla

Commissione giustizia della Camera alle interrogazioni degli onorevoli

Berselli e Garra.

In quelle occasioni eÁ stato comunicato e precisato quanto segue.
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La prova preliminare del concorso per uditore giudiziario eÁ stata
disciplinata ed espletata con scrupolosa e puntuale osservanza delle nor-
me di legge che regolano la materia e, in particolare, dell'articolo 17,
comma 3, del decreto legislativo n. 398 del 1997, il quale introduce una
disciplina transitoria e stabilisce che la commissione ministeriale per
l'archivio del concorso «provvede alla creazione di un archivio provvi-
sorio delle domande utilizzando archivi di domande giaÁ predisposti per
l'accesso ad altri concorsi, anche se aventi ad oggetto una sola delle
materie delle prove scritte».

EÁ , dunque, la stessa norma di legge che ha previsto tale possibilitaÁ,
la quale non poteva che essere riferita all'archivio predisposto per il
concorso notarile, risultando all'epoca l'unico archivio disponibile per
concorso di natura e livello analoghi a quello di ingresso in magistra-
tura.

Secondo quanto previsto dal medesimo articolo 17, comma 4, con
decreto ministeriale 10 novembre 1998, espressamente richiamato nel
bando di concorso, eÁ percioÁ stato stabilito che la prova preliminare del
concorso in questione fosse espletata utilizzando l'archivio provvisorio
dalla commissione permanente per la creazione e l'aggiornamento del-
l'archivio dei quesiti, avente ad oggetto il diritto civile, ai sensi dell'ar-
ticolo 9, comma 1, del decreto ministeriale 1ë giugno 1998, n. 228,
concernente il regolamento per l'espletamento della prova preliminare.

Va anche ricordato che tale disciplina transitoria ha trovato la piena
adesione dello stesso Consiglio di Stato, nel parere espresso dalla sezio-
ne consultiva per gli atti normativi nella adunanza del 4 maggio 1998,
sullo schema del predetto regolamento.

In tale parere si legge, tra l'altro, che «il Consiglio di Stato condi-
vide la scelta, operata dall'amministrazione, di disciplinare con lo sche-
ma in oggetto anche la prova di selezione effettuata, in attesa del
completamento dell'archivio informatico delle domande, mediante l'uti-
lizzazione dell'archivio provvisorio di cui all'articolo 17, comma 3, del
decreto legislativo n. 398 del 1997».

Dal quadro normativo esposto emerge dunque che la procedura in
esame risulta posta in essere nel pieno rispetto della normativa di setto-
re, essendo del tutto aderenti alla norma e coerenti con le finalitaÁ di
legge gli atti e i provvedimenti adottati dall'amministrazione.

La previsione normativa di un archivio provvisorio limitato anche
ad una sola delle materie delle prove scritte risponde, infatti, alla neces-
sitaÁ di assicurare il buon andamento dell'amministrazione garantendo, in
attesa della piena attuazione della normativa di modifica del concorso,
la copertura in tempi brevi dei posti vacanti nell'organico della magi-
stratura.

Con riferimento al rilievo che l'unica prova preliminare in materia
di diritto civile avrebbe avvantaggiato i concorrenti che si erano prepa-
rati anche per il concorso per notaio, giova osservare che l'archivio pre-
disposto dall'apposita commissione all'esito di diversi mesi di attivitaÁ,
pur avendo come base di lavoro l'archivio precedentemente predisposto
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per il concorso notarile, eÁ stato oggetto di numerose modificazioni in
stretta aderenza ai criteri previsti dall'articolo 123-bis, comma 2, dell'or-
dinamento giudiziario.

Circa poi la mancata previsione di una soglia di sufficienza per il
superamento della prova preliminare occorre tenere presente che tale
previsione sarebbe stata necessaria nel solo caso in cui la suddetta prova
preliminare avesse costituito una delle prove del concorso per uditore
giudiziario con la conseguente necessitaÁ di un sistema di valutazione
analogo a quello delle prove scritte e orali. SenoncheÂ l'articolo 123-ter

dell'ordinamento giudiziario, introdotto dall'articolo 3 del decreto legi-
slativo n. 398 del 1997, non ricomprende detta prova preliminare fra le
prove concorsuali, che sono costituite dalle sole prove scritte e orali, neÂ
tale prova preselettiva concorre in alcun modo a determinare il punteg-
gio ai fini della graduatoria finale del concorso.

In ogni caso la finalitaÁ primaria che ha ispirato la normativa di ri-
forma in attuazione della delega contenuta nell'articolo 17, comma 113,
della legge 15 maggio 1997, n. 127, eÁ quella della semplificazione delle
modalitaÁ di svolgimento del concorso.

Il rilevante numero di domande presentate negli ultimi anni per il
concorso in questione e il costante incremento delle stesse hanno reso
necessario prevedere, in attesa dell'istituzione delle scuole di specializ-
zazione per le professioni legali, una prova preselettiva, volta a limitare
il numero dei candidati da ammettere alle prove scritte, non potendosi
altrimenti gestire lo svolgimento e assicurare, al tempo stesso, un so-
stanziale snellimento dei successivi adempimenti da parte della commis-
sione esaminatrice.

In questa ottica eÁ stato stabilito che alle prove scritte fosse ammes-
so un numero di candidati predefinito, indipendentemente da valutazioni
in ordine al numero degli errori eventualmente commessi. Tale numero
eÁ stato stabilito nel quintuplo dei posti messi a concorso, cui vanno
eventualmente aggiunti ± per paritaÁ di trattamento ± coloro che hanno
conseguito lo stesso punteggio dell'ultimo candidato ammesso.

Con riferimento al concorso in argomento, sono stati ammessi colo-
ro che hanno risposto esattamente a tutti i quesiti giaccheÁ in tale condi-
zione era il candidato classificatosi al numero 1750 (quintuplo dei 350
posti mossi a concorso).

I rilievi critici mossi dagli onorevoli interroganti al sopra delineato
sistema attengono quindi alle stesse previsioni legislative, ma non posso-
no essere rivolti neÂ alle disposizioni regolamentari neÂ alle conseguenti
procedure attuate dall'amministrazione, pienamente conformi alle previ-
sioni normative di cui si eÁ detto.

Quanto poi al mancato raggiungimento dell'obiettivo di accelerare
la procedura, per il fatto stesso che «la sola prova preliminare eÁ durata
tre mesi», si osserva quanto segue.

L'articolo 24, secondo comma, del decreto ministeriale 1ë giugno
1998, n. 228, dispone che «la prova preliminare eÁ effettuata per gruppi
di candidati in numero non superiore a 600 per ciascuna sessione, divisi



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10191 ±

Risposte scritte ad interrogazioni19 Gennaio 2000 Fascicolo 144

secondo l'ordine alfabetico del loro cognome, in base al calendario con-
tenuto nel decreto che indice il concorso».

Su tale presupposto normativo eÁ stato emanato il decreto ministe-
riale 1ë aprile 1999 che ha stabilito il diario della prova preliminare.
Giova osservare al riguardo che per esigenze connesse alla capienza del-
l'aula informatica sede di svolgimento della prova sono stati convocati
160 candidati per ogni sessione di prova.

A ciascun candidato eÁ stato assegnato, su videoterminale dedicato,
un questionario composto da 60 quesiti a cui rispondere nel tempo mas-
simo di 80 minuti (piuÁ eventuali tempi aggiuntivi per i portatori di han-

dicap).

In considerazione della durata della prova e dei relativi adempi-
menti connessi eÁ stato pertanto possibile procedere con lo svolgimento
di tre sessioni al giorno a cui hanno partecipato complessivamente
12.964 candidati.

La suddivisione degli oltre 25.000 candidati che hanno presentato
domanda di partecipazione in gruppi distribuiti in oltre due mesi di pro-
ve (dal 3 maggio al 19 luglio 1999) eÁ pertanto la diretta conseguenza
dell'applicazione della richiamata normativa.

Peraltro il Ministero aveva giaÁ predisposto le necessarie misure di
carattere organizzativo per lo svolgimento delle prove scritte del concor-
so alla metaÁ di novembre 1999.

Il numero contenuto di candidati ammessi alle prove scritte,
3.024+8 ammessi di diritto ai sensi del quinto comma dell'articolo 12-
bis del regio decreto n. 12 del 1941 (di cui 2 procuratori dello Stato, 3
idonei in uno degli ultimi concorsi espletati, 2 magistrati militari e un
magistrato amministrativo) rispetto ai 25.537 candidati che hanno pre-
sentato domanda di partecipazione al concorso, e l'articolazione dei la-
vori della commissione in dieci sedute settimanali, secondo quanto
previsto dall'articolo 125-quater dell'ordinamento giudiziario, introdotto
dall'articolo 10 del decreto legislativo n. 398 del 1997, avrebbero assi-
curato una sollecita definizione delle procedure di valutazione degli ela-
borati.

Le ulteriori previsioni di cui agli articoli 125-ter e 125-quater del
citato regio decreto n. 12 del 1941, introdotti rispettivamente dagli arti-
coli 9 e 10 del decreto legislativo n. 398 del 1997, avrebbero poi con-
sentito l'espletamento delle prove orali in tempi brevi, diversamente da
quanto avvenuto nei precedenti concorsi.

I provvedimenti cautelari del giudice amministrativo, intervenuti il
28 e 30 settembre 1999, che evocano anche dubbi di costituzionalitaÁ
della legge, hanno ovviamente indotto l'amministrazione a rinviare la
pubblicazione del diario delle prove scritte, cosiccheÂ eÁ rimasto vanifica-
to ogni sforzo compiuto per la sollecita definizione della procedura con-
corsuale.

Quanto sopra rappresentato dimostra dunque la piena aderenza della
procedura adottata alle previsioni normative.
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EÁ peraltro opportuno rilevare che fino al 28 settembre 1999, data

in cui il Consiglio di Stato ha accolto le istanze cautelari di alcuni can-

didati, erano stati presentati soltanto 66 ricorsi, a fronte di circa 2000

candidati che hanno commesso uno o due errori nel corso della prova, e

di altre migliaia con tre, quattro o piuÁ errori.

Inoltre la piuÁ gran parte dei ricorsi finora pervenuti all'amministra-

zione eÁ stata proposta dopo la notizia dell'accoglimento da parte del

Consiglio di Stato delle impugnazioni di decisioni del TAR, che aveva-

no rigettato le richieste di sospensiva del provvedimento di esclusione

dal concorso.

Il Consiglio superiore della magistratura, al quale eÁ stata sottoposta

la delicata situazione conseguente alle decisioni cautelari, con delibera

del 10 novembre 1999, nel respingere le istanze di alcuni candidati che

avevano commesso un solo errore, intese all'ammissione con riserva alle

prove scritte del concorso, pure in mancanza di un provvedimento in ta-

le senso dell'autoritaÁ giudiziaria, sottolineava che la pronuncia del Con-

siglio di Stato sopra citata «non eÁ estensibile erga omnes, non avendo il

giudice amministrativo proceduto all'annullamento di atti aventi conte-

nuto precettivo unitario bensõÁ, esclusivamente, all'assunzione di un prov-

vedimento di natura cautelare nei confronti di soggetti determinati».

Atteso quanto sopra, potevano quindi essere ammessi con riserva a

partecipare alle predette prove secondo il Consiglio superiore unicamen-

te i destinatari di decisioni cautelari adottate dal giudice amministrativo,

in conformitaÁ a quanto giaÁ deliberato dallo stesso Consiglio il 14 otto-

bre 1999 circa la necessitaÁ, per prudenziali ragioni di salvaguardia della

regolaritaÁ della procedura concorsuale, di tenere conto dei provvedimenti

giurisdizionali di ammissione con riserva dei candidati originariamente

esclusi dalla graduatoria, restando impregiudicati nel merito gli esiti dei

procedimenti contenziosi.

Per quanto riguarda poi le iniziative assunte da questo Ministero

che si atterraÁ, ovviamente, alla indicazione del Consiglio superiore della

magistratura sopra indicate ed alle decisioni che saranno assunte dalla

competente autoritaÁ giudiziaria, si fa presente che con decreto ministe-

riale dell'11 novembre 1999, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale del 16

novembre 1999, le prove scritte del concorso in questione sono state fis-

sate per i giorni 23, 24 e 25 febbraio 2000.

Alla luce di quanto esposto non si ravvisano le condizioni e i pre-

supposti per far luogo ad iniziative sul piano ispettivo, dovendo essere

esclusa ogni ipotesi di responsabilitaÁ o grave negligenza sia nella idea-

zione sia nella realizzazione delle prove preliminari del concorso in

questione, che ha avuto svolgimento nel pieno rispetto delle norme vi-

genti e con applicazione coerente e scrupolosa dei principi di buon an-
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damento dell'azione amministrativa e di salvaguardia del pubblico inte-
resse.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(12 gennaio 2000)
____________

DE ZULUETA, TAPPARO, CAMERINI, SENESE, BERNASCONI,
FIGURELLI, DE GUIDI, PREDA, CONTE, ROBOL, FASSONE, BER-
TONI, BONFIETTI, MONTICONE, ANDREOLLI, OCCHIPINTI,
MELE, FALOMI, SQUARCIALUPI, VERTONE GRIMALDI, MI-
GNONE, PAPPALARDO, RESCAGLIO, BEDIN, SALVATO, MIGONE.
± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri degli affari esteri e
per gli italiani all'estero e della difesa. ± Premesso:

che il Governo ha giaÁ accolto l'ordine del giorno, presentato il
27 luglio 1999, nel quale si constatava l'uso di proiettili all'uranio im-
poverito durante i bombardamenti delle forze NATO nella regione dei
Balcani e si illustrava la loro pericolositaÁ quale fonte potenziale di con-
taminazione radioattiva con possibili effetti sia chimico-tossicologici che
radiologici sulle persone esposte;

che le forze armate degli Stati Uniti hanno confermato l'utilizza-
zione di questo tipo di armi nella regione del Kosovo;

che, a seguito dell'uso di testate di questo genere nella guerra
contro l'Iraq, i soldati delle forze alleate impiegati nel recupero di mate-
riale bellico furono obbligatoriamente equipaggiati con indumenti protet-
tivi atti anche a fronteggiare situazioni di inquinamento radioattivo;

che la speciale task force dell'UNEP (United nations environ-
ment program) il programma ambientale delle Nazioni Unite che sta va-
lutando i danni ambientali prodotti dalla campagna militare, ha piuÁ
volte denunciato, attraverso il suo leader Pekka Haavisto, di non aver
potuto ottenere informazioni precise neÂ su quando e dove le testate al-
l'uranio impoverito siano state sganciate neÂ sul numero di testate utiliz-
zate;

che il Governo si eÁ altresõÁ impegnato a facilitare l'accertamento
del grado di inquinamento radioattivo a seguito della campagna militare
nella regione del Kosovo,

si chiede di sapere se il Governo non ritenga necessario sollecitare
una pronta e dettagliata risposta, tramite il Segretario generale della
NATO, in merito all'impiego di proiettili all'uranio impoverito visto che
in questo momento sono esposte a una contaminazione non verificata
sia la popolazione civile sia le forze alleate impegnate nella missione di
pace.

(4-17172)

(12 novembre 1999)
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Risposta. ± Nel confermare gli impegni assunti dal Governo in

merito alla problematica del munizionamento all'uranio impoverito e

nell'evidenziare che le Forze armate italiane non hanno mai utilizzato,

non dispongono neÂ prevedono di acquisire tale tipo di materiale, si ren-

de noto che l'UNEP (United Nations Environment Program) ha giaÁ

avanzato formale richiesta alle autoritaÁ NATO per ottenere informazioni

sull'eventuale uso del munizionamento in argomento durante le recenti

operazioni in Kosovo e, nel caso cioÁ fosse avvenuto, sulle aree del loro

rilascio.

Al riguardo, il comitato militare dell'Alleanza atlantica, con il con-
corde parere del rappresentante italiano, si eÁ espresso favorevolmente a
fornire le informazioni richieste, con il maggior grado di dettaglio possi-
bile.

Il Ministro della difesa

Mattarella

(1ë gennaio 2000)
____________

DI PIETRO, MAZZUCA POGGIOLINI. ± Ai Ministri di grazia e
giustizia e del tesoro e del bilancio e della programmazione economica.

± Premesso:

che tra il 18 ed il 22 maggio 1999 sono stati pubblicati, nella
Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana ± Parte seconda ± Inserzioni
i bandi delle gare di appalto pubblico di fornitura emessi dal Ministero
di grazia e giustizia per i provveditorati regionali dell'amministrazione
penitenziaria, con procedura aperta e con le modalitaÁ del pubblico in-
canto, concernenti la somministrazione giornaliera di pasti crudi comple-
ti, comprensivi di colazione, pranzo e cena, da cucinare negli istituti
penitenziari per il vitto dei detenuti, noncheÁ l'affidamento della gestione
del servizio cosiddetto di «sopravvitto», riguardante l'acquisto diretto da
parte dei detenuti di generi di conforto venduti dall'azienda aggiudicata-
ria a prezzi di mercato;

che in tali bandi veniva esclusa l'applicazione del decreto legi-
slativo 24 luglio 1992, n. 358, recante il testo unico delle disposizioni
in materia di appalti pubblici di forniture, in attuazione delle direttive
nn. 77/62/CEE, 80/767/CEE e 88/295/CEE, applicandosi la norma di cui
all'articolo 4, comma 1, lettera c), del medesimo decreto legislativo, co-
me modificato dall'articolo 3 del decreto legislativo 20 ottobre 1998,
n. 402, in attuazione delle direttive nn. 93/36/CEE e 97/52/CEE, che re-
cita testualmente: «Articolo 4. Forniture escluse. 1. Sono escluse dal-
l'applicazione del presente testo unico: (omissis)c) le forniture dichiarate
segrete o la cui esecuzione richiede misure speciali di sicurezza, confor-
memente alle disposizioni legislative, regolamentari o amministrative vi-
genti o quando lo esiga la protezione degli interessi essenziali della
sicurezza dello Stato»;



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10195 ±

Risposte scritte ad interrogazioni19 Gennaio 2000 Fascicolo 144

che il pericolo contrattuale delle forniture ha avuto inizio con il
1ë luglio 1999 e termineraÁ con il 31 dicembre 2000, mentre il termine
per la presentazione delle offerte da parte delle aziende interessate eÁ
stato fissato al 21 giugno 1999, entro le ore 14;

che l'importo complessivo di questa serie di gare supera i 140
miliardi di lire, cui va aggiunto il 10 per cento di imposta sul valore
aggiunto, per un totale di 154 miliardi di lire, calcolato su un prezzo
pro capite a base d'asta di 5.515 lire, piuÁ IVA al 10 per cento, di diaria
giornaliera, moltiplicato per la popolazione carceraria presunta nell'am-
bito di ciascun provveditorato regionale dell'amministrazione penitenzia-
ria;

che a tale importo bisogna aggiungere la cifra relativa alla ge-
stione del «sopravvitto», stimata pari, se non superiore, arrivando a de-
terminare una spesa complessiva presunta di oltre 300 miliardi di lire,
per metaÁ a carico dell'amministrazione penitenziaria e per il restante
imputabile direttamente ai detenuti;

che il credito di aggiudicazione prescelto dall'amministrazione
appaltante eÁ stato quello della «offerta al ribasso», con le modalitaÁ di
cui agli articoli 69, 72, 73, comma 1, lettera c), 75, 76, 77, 78 e 81,
commi 1, 2 e 3, del regio decreto 23 maggio 1924, n. 827, e successive
modificazioni ed integrazioni, recante il regolamento per l'amministra-
zione del patrimonio e per la contabilitaÁ generale dello Stato, subordina-
tamente alla verifica delle offerte effettuata a norma dell'articolo 19 del
decreto legislativo 24 luglio 1992, n. 358, come modificato dall'articolo
16 del decreto legislativo 20 ottobre 1998, n. 402;

che alle gare potevano partecipare societaÁ o raggruppamenti di
imprese o consorzi che fossero in possesso di dichiarazioni bancarie da
cui risultasse la solvibilitaÁ dell'impresa in relazione all'importo a base
d'asta, ovvero di attestazioni bancarie di concessioni di fido di valore
corrispondente almeno al 30 per cento di tale importo, avessero realiz-
zato un fatturato globale, IVA esclusa, nel triennio 1996-1998 di impor-
to non inferiore al triplo dell'importo a base d'asta di ciascuna gara,
avessero realizzato tale fatturato, sempre IVA esclusa, in un minor pe-
riodo, comunque non inferiore a due anni, purcheÁ con un valore medio
annuo non inferiore al valore complessivo del lotto prescelto per con-
correre, come risultante da attestazioni dei principali clienti, sulla base
di importi distinti per i pasti crudi completi e per ciascuna categoria di
«sopravvitto»;

che in caso di partecipazione alle gare di associazioni tempora-
nee di imprese o di consorzi il 60 per cento dei requisiti doveva essere
posseduto, rispettivamente, dall'impresa capogruppo o da almeno una
consorziata, mentre tutte le imprese associate temporaneamente, o alme-
no il 50 per cento di quelle consorziate, dovevano possedere la certifi-
cazione UNI EN ISO 9000;

che eÁ evidente che l'amministrazione abbia inteso verificare, at-
traverso tali dichiarazioni, le capacitaÁ tecniche, economico-finanziarie e
l'idoneitaÁ professionale dei partecipanti, al fine di stabilire in via preli-
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minare se gli aspiranti contraenti presentassero caratteristiche tali da po-
ter correttamente e seriamente assumere l'impegno contrattuale;

che il capitolato speciali d'oneri, a disposizione presso ciascun
provveditorato regionale dell'amministrazione penitenziaria, specificava
le caratteristiche merceologiche dei prodotti alimentari oggetto di forniti-
tura, i menu stagionali, le ricette con la specificazione degli ingredienti,
e riportava, oltre allo schema di contratto, le tabelle vittuarie applicative
sulla cui base formulare l'offerta ed i prezzi parziali; si trattava di uno
schema sintetico, che peroÁ costringeva ogni impresa partecipante ad in-
dicare il prezzo unitario dei generi oggetto di fornitura, in considerazio-
ne dei menu applicati e delle razioni quotidiane, offrendo uno strumento
sufficientemente analitico per la verifica della composizione del prezzo
proposto in offerta; nello schema andava anche indicata la percentuale
di incidenza degli oneri penitenziari, delle spese generali e dell'utile
previsto;

che una siffatta impostazione della gara sembrava essere la pre-
messa di un serio confronto tra aziende con grandi capacitaÁ tecniche, e
non solo gestionali, in grado di fornire anche un'analisi accurata del ti-
po di servizio e delle specifiche richieste dell'amministrazione;

che si eÁ invece assistito, in sede di procedimento di aggiudica-
zione, all'apertura di offerte che riportavano ribassi di oltre il 50 per
cento rispetto al prezzo a base d'asta, senza che i prezzi anormalmente
bassi fossero oggetto di verifica a norma dell'articolo 19, commi 2, 3, e
4, del decreto legislativo 24 luglio 1992, n. 358, come modificato dal-
l'articolo 16 del decreto legislativo 20 ottobre 1998, n. 402, per cui
l'amministrazione appaltante avrebbe dovuto chiedere di verificare tutte
le offerte che presentassero una percentuale di ribasso superiore di un
quinto alla media aritmetica dei ribassi delle offerte ammesse;

che gli opportuni chiarimenti avrebbero dovuto essere richiesti
per iscritto alle aziende che avessero formulato offerte al ribasso oltre il
limite stabilito con il criterio sopra descritto, pretendendo precisazioni
in merito agli elementi costitutivi dell'offerta ritenuti pertinenti, noncheÁ
valide motivazioni ed elementi concreti giustificativi del prezzo offerto,
da vagliarsi attentamente a cura dell'amministrazione appaltante, che
avrebbe dovuto accettarle o disattenderle sulla base di motivate e speci-
fiche argomentazioni;

che cosõÁ non eÁ stato in moltissime delle fasi di aggiudicazione
ad opere di diverse commissioni di gara; i verbali di diverse commissio-
ni aggiudicatrici testimoniano l'accettazione di offerte anomalamente
basse, sulla base della sola documentazione presentata in sede di offerta
e degli atti del seggio, senza che sia stata ritenuta necessaria la produ-
zione di chiarimenti per iscritto e di documentazione da parte delle
aziende a dimostrazone della congruitaÁ del prezzo offerto;

che esemplificativo eÁ il caso del lotto numero 86, relativo all'i-
stituto «Regina Coeli», ricadente nell'ambito del provveditorato regiona-
le dell'amministrazione penitenziaria del Lazio, uno dei lotti piuÁ
consistenti, pari a lire 4.028.156.000, aggiudicato ad una ditta che ha of-
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ferto un ribasso del 50,26 per cento, pari a lire 2.723 di diaria giornalie-
ra, mentre il limite massimo di ribasso, secondo il criterio sopra descrit-
to, era fissabile al 38,35 per cento, in considerazione della media
aritmetica delle altre percentuali di ribasso delle offerte, aumentate di
un 20 per cento;

che altro caso, eÁ quello del lotto umero 87, relativo all'istituto
«Rebibbia», pari a lire 8.469.922.250, aggiudicato a lire 2.533 di diaria
giornaliera, con un ribasso del 54,07 per cento, mentre il limite massi-
mo di ribasso, sempre in base al criterio di cui sopra, era fissabile al
51,53 per cento;

che la discrezionalitaÁ rilevabile dal comportamento assunto in se-
de di aggiudicazione da parte dell'amministrazione appaltante, se risulta
comprensibile alla luce del forte risparmio economico a carico dello sta-
to di previsione della spesa del Ministero di grazia e giustizia, derivante
dall'aggiudicazione al prezzo piuÁ basso, non pare ispirata ad una effica-
ce amministrazione della cosa pubblica, in quanto comporta l'impossibi-
litaÁ di garantire un pasto crudo, completo di colazione, pranzo e cena,
dignitoso in termini qualitativi e di servizio, sulla base di un prezzo di
2.533 al giorno per detenuto;

che tale incongruitaÁ di fatto poteva essere verificata immediata-
mente dalle commissioni aggiudicatrici sulla base delle tabelle vittuarie,
i cui prezzi per i singoli generi forniti, in considerazione di diarie gior-
naliere cosõÁ basse, avrebbero fatto riscontrare facilmente anomalie ed er-
rori di cui chiedere ragione;

che resta, inoltre, da verificare quante offerte siano state presen-
tate solo per disturbare l'equilibrio delle gare, ovvero per alterare le me-
die, senza alcuna intenzione di impegno contrattuale su prezzi la cui
remunerazione risulta difficilmente spiegabile;

che risulta agli interroganti che sia stata redatta una nota del Mi-
nistero di grazia e giustizia, la n. 609634 del 23 giugno 1999, con la
quale si dettava alle commissioni aggiudicatrici un criterio univoco di
valutazione delle offerte anomale, essendo stata l'amministrazione
«spiazzata» dalle offerte basate su vertiginosi ribassi percentuali, tanto
da dover «sanare» con urgenza la situazione,

si chiede di sapere:

quali iniziative i Ministri interrogati intendano porre in essere,
ciascuno nell'ambito delle proprie competenze istituzionali, per ovviare
ai risultati di tali procedimenti amministrativi, i cui esiti paiono molto
preoccupanti in relazione al delicato servizio che si chiede venga svolto
per un'utenza cosõÁ particolare e degna di riguardo quale quella della po-
polazione carceraria italiana, che dovraÁ sopportare gli inconvenienti le-
gati ai sostanziosi interessi economici generali da tali forme di
pubbliche forniture;

quali urgenti provvedimenti si intenda adottare per porre rimedio
all'acclarata impossibilitaÁ di fornire in termini «corretti» una giornata
alimentare completa ai detenuti, costretti pertanto ad integrare la propria
alimentazione con l'acquisto del noto «sopravvitto», a loro spese ed a
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costi di gran lunga superiori ai prezzi di aggiudicazione delle forniture,
come puoÁ facilmente riscontrarsi dalla prassi in essere presso gli istituti
di pena, ove le stesse ditte aggiudicantisi gli appalti per il vitto gesti-
scono gli spacci interni con un evidente ± se dimostrato ± e colpevole
interesse a deprimere la qualitaÁ e la quantitaÁ del vitto assicurato per svi-
luppare un anomalo maggior consumo «libero» di prodotti alimentari a
prezzi da esse stesse stabiliti, in un regime di assoluto monopolio.

(4-15991)

(22 luglio 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, assunte

le necessarie informazioni presso il Dipartimento dell'amministrazione

penitenziaria, si comunica quanto segue.

Nel passato l'amministrazione, pur investendo ogni anno rilevanti
somme di denaro per assicurare una alimentazione soddisfacente ai dete-
nuti, ha dovuto constatare che spesso molti generi alimentari non veni-
vano consumati.

Per ovviare a tale situazione, in occasione dell'indizione delle nuo-
ve aste si eÁ ritenuto di introdurre alcune importanti innovazioni finaliz-
zare a fornire un'alimentazione piuÁ sana, varia e in linea con i moderni
standard identificati dalla scienza dell'alimentazione.

EÁ stato pertanto richiesto il contributo qualificato dell'Istituto nazio-
nale della nutrizione per l'elaborazione di una nuova tabella vittuaria
che tenesse conto dei seguenti criteri:

ampia varietaÁ di menuÁ redatti con struttura mensile e su base sta-
gionale;

scelta razionale dell'abbinamento delle pietanze in base alla quo-
ta calorica che forniscono;

utilizzo di tutti i gruppi di alimenti per garantire la presenza di
proteine di origine vegetale e animale, lipidi, glucidi, zuccheri, sali mi-
nerali e vitamine.

L'apporto calorico giornaliero eÁ stato fissato secondo le indicazioni
dei LARN (livelli di assunzione giornalieri raccomandati di energia e
nutrienti per la popolazione italiana) prendendo in considerazione gli uo-
mini e le donne di etaÁ compresa tra i diciotto e i cinquanta anni che
svolgono attivitaÁ fisica leggera; la quota calorica suggerita dai LARN
per questa fascia di etaÁ eÁ percioÁ risultata mediamente di 2.400 chiloca-
lorie al giorno per individuo.

Come elemento fortemente innovativo eÁ stata prevista la possibilitaÁ,
atteso che il cibo maggiormente rifiutato eÁ il primo piatto, di distribuire,
con opzione offerta al detenuto, due primi piatti, inseriti nel contesto di
un variegato menuÁ settimanale, che a sua volta prevede una versione
estiva ed una invernale.

Anche per la colazione eÁ stata prevista l'opzione caffelatte/the.
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Ogni singolo menuÁ eÁ accompagnato dal dettaglio delle numerose ri-
cette gastronomiche che lo compongono, al fine di facilitarne il confe-
zionamento, tenuto conto che presso le cucine degli istituti penitenziari,
il personale addetto eÁ spesso di scarsa qualificazione.

EÁ stato altresõÁ aggiornato il capitolato d'oneri prevedendo ampia
possibilitaÁ sia per le eventuali sostituzioni e integrazioni dei generi, sia
per l'erogazione dei supplementi vitto per particolari patologie, consen-
tendo cosõÁ che la tabella base possa essere facilmente adeguata alle esi-
genze imposte dall'ordinamento penitenziario.

Per quanto sopra, per l'espletamento delle nuove aste l'amministra-
zione, nel bando di gara, attesa la peculiaritaÁ e delicatezza del servizio
da appaltare, le cui disfunzioni possono facilmente innescare processi di
turbativa all'ordine e alla sicurezza degli istituti penitenziari, necessaria-
mente eÁ stata rigorosa prescrivendo severi e razionali criteri di valuta-
zione delle capacitaÁ degli offerenti con riferimento alle loro doti di
abilitaÁ professionale, efficienza e affidabilitaÁ tecnico-economica, pur
sempre in linea con la vigente disciplina comunitaria degli appalti pub-
blici.

Le offerte particolarmente basse sono state sottoposte a verifica, ai
sensi dell'articolo 16 del decreto legislativo n. 402 del 1898, da ciascun
provveditorato regionale dell'amministrazione penitenziaria; per quanto
riguarda i lotti nn. 86 e 87 (Regina Coeli e Rebibbia) si specifica quan-
to appresso:

il seggio d'asta, prima di procedere alla valutazione delle offerte
anormalmente basse, ha provveduto ad assumere notizie presso gli altri
provveditorati per una opportuna e globale visione del problema. Da
questa informale indagine ha rilevato che per lotti di valore simile di
sono avute equivalenti offerte:

Torino ± importo lire 3.900.000.000 ± offerta 2.797;

Santa Maria Capua Vetere ± importo lire 3.000.000.000 ± of-
ferta 2.466;

Napoli ± importo lire 10.000.000.000 ± offerta 2.466;

il seggio d'asta era ben a conoscenza dei prezzi di aggiudicazio-
ne dei precedenti appalti, che pur con le novitaÁ introdotte erano di livel-
lo similare e come giustamente fa rilevare nel testo dell'interrogazione
il senatore Di Pietro il seggio d'asta ha effettuato alcune considerazioni
sulle offerte pervenute osservando che:

per il lotto 87 (9 offerte), non considerando l'offerta della ditta
Sorico per lire 4.653 (15,63 per cento di ribasso), non ci sarebbe stata
alcuna offerta anormalmente bassa (la ditta Sorico non ha prestato servi-
zi simili in precedenza ed ha offerto ribassi variabili dal 7,5 per cento
al 15,63 per cento);

per il lotto 86 (12 offerte), non considerando le offerte delle
ditte Sorico (4.798 ± 13 per cento), D'Agostino (5.5.09 ± 0,11 per cen-
to) e Ardisson (5.491 ± 0,44 per cento), il massimo ribasso accettabile
sarebbe stato del 49,34 per cento, inferiore quindi solo dell'1,3 per cen-
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to della migliore offerente (la ditta Sorico non ha prestato servizi simili
in precedenza; la ditta Ardisson non ha presentato offerta per il lotto 87
e, stranamente, per i lotti 83, 84 e 88, di valore piuÁ basso, ha offerto
prezzi molto piuÁ bassi, mentre per i lotti 85 e 86 ha offerto ribassi irri-
sori; la ditta D'Agostino ha presentato offerte per tutti i lotti con lo
stesso ribasso dello 0,11 per cento).

Per quanto sopra quindi, pur potendo sembrare che i prezzi di ag-
giudicazione siano stati eccessivamente bassi, in sede di gara vi eÁ stata
una buona omogeneitaÁ di offerte e, relativamente alla valutazione delle
offerte anormalmente basse, il seggio d'asta, dopo aver esaminato tutta
la documentazione presentata dai partecipanti per l'ammissione e aver
richiesto precisazioni verbali ai rappresentanti delle ditte Ventura e Pa-
store (presenti all'aggiudicazione), non ha ritenuto di dover chiedere ul-
teriore documentazione percheÂ ha potuto reperire i necessari elementi di
valutazione, in particolare per:

lotto 86: la ditta Pastore, nell'attuale forma societaria, negli anni
1997-1998 ha effettuato il servizio in diversi istituti penitenziari del Me-
ridione per gli importi di lire 2.400.000.000 (1997) e lire 4.300.000.000
(1998). Il fatturato complessivo degli anni 1996-1997 e 1998 eÁ stato di
lire 10,5, 12,1 e 16,2 miliardi. In merito alla capacitaÁ finanziaria eÁ stata
fornita assicurazione da parte del Banco di Napoli ed infine la ditta
svolge anche attivitaÁ di «lavorazione, trasformazione di carni, frutta e
latte»;

lotto 87: la ditta Ventura, nella attuale forma societaria, negli an-
ni 1996, 1997 e 1998 ha effettuato il servizio per gli istituti penitenziari
di Napoli per gli importi di lire 4.200.000.000 (1996), 4.200.000.000
(1997) e 4.200.000.000 (1998). Il fatturato complessivo degli anni 1996
1997 e 1998 eÁ stato di lire 10,6, 12,1 e 16,2 miliardi. In questi tre anni
ha sempre realizzato un utile di esercizio. In merito alla capacitaÁ finan-
ziaria sono state fornite assicurazioni bancarie da parte della Banca na-
zionale del lavoro e del Banco di Roma.

Sulla base di quanto sopra indicato il seggio d'asta ha ritenuto vali-
de le offerte in questione ritenendo le ditte in grado di assolvere agli
impegni da assumere ed ha quindi aggiudicato i lotti in questione.

Quanto sopra premesso si evidenzia che il metodo di aggiudicazio-
ne adottato (prezzo piuÁ basso, purcheÂ inferiore o uguale a quello a base
d'asta) non consente la presentazione di offerte capaci di disturbare l'e-
quilibrio delle gare, semmai di abbassare il punto mediale al di sopra
del quale l'amministrazione va ad effettuare la verifica delle offerte ap-
parenti anomale e quindi di aumentare, in concreto, il numero delle of-
ferte da verificare. La nota ministeriale n. 609634, citata
nell'interrogazione, eÁ stata inviata a ciascun provveditorato proprio al fi-
ne di uniformare, su scala nazionale, i criteri di verifica delle offerte
anomale.
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Su un totale di 516 offerte presentate sono state rilevate «anomale»
109 offerte nei confronti delle quali si eÁ proceduto a verifica ai sensi
dell'articolo 16 del citato decreto legislativo.

Fondamentale eÁ stata ritenuta la giustificazione, per le offerte ano-
male, costituita dalla condizione eccezionalmente favorevole di cui go-
dono i concorrenti nel fornire, contemporaneamente al pasto crudo
giornaliero, anche il servizio del sopravvitto ai detenuti.

Con la gestione di tale servizio, che comporta la vendita ai detenuti
di generi vari, a prezzi non superiori a quelli praticati presso gli esercizi
della grande distribuzione commerciale, e controllati mensilmente sia
tramite le locali autoritaÁ comunali sia direttamente dalle direzioni degli
istituti penitenziari, mediante locali indagini di mercato, le imprese, av-
valendosi delle medesime strutture personali e strumentali, conseguono
proventi, a volte ingenti, in relazione al grande volume delle vendite,
proventi che, specie nei piuÁ grossi istituti penitenziari, bilanciano favore-
volmente le offerte apparentemente anomale.

Si ritiene pertanto che le importanti innovazioni introdotte consenti-
ranno certamente di assicurare, in termini corretti, l'erogazione di un pa-
sto giornaliero completo ai detenuti, che i ribassi pervenuti in sede di
aggiudicazione siano stati giustificati adeguatamente e che, comunque, il
puntuale sistema di controllo della gestione dei relativi contratti garanti-
raÁ sia la qualitaÁ dei pasti forniti sia l'accesso dei detenuti al servizio
del sopravvitto ai medesimi prezzi correnti nei supermercati adiacenti
agli istituti penitenziari.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(12 gennaio 2000)
____________

FALOMI, D'ALESSANDRO PRISCO. ± Al Ministro di grazia e giu-
stizia e al Ministro senza portafoglio per la solidarietaÁ sociale. ± Pre-
messo:

che su tutti gli organi di informazione ha avuto ampio risalto il
caso del giudice del tribunale dei minori di Roma che ha deciso di al-
lontanare dai suoi genitori un ragazzo di sedici anni in cura per una
grave forma di anoressia;

che questa decisione eÁ stata presa sulla base del parere del solo
medico curante, quando sarebbe stato opportuno, in considerazione dei
diversi orientamenti che, sull'argomento, caratterizzano le diverse scuole
terapeutiche, ascoltare le opinioni di altri esperti;

che l'allontanamento del ragazzo dalla sua famiglia sarebbe stato
deciso senza ascoltare neanche i diretti interessati;

che le condizioni terapeutiche del ragazzo erano in una fase di
miglioramento;
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che nei confronti del ragazzo sarebbe stata esercitata una pesante
pressione psicologica tesa a indurlo ad accettare la soluzione dell'allon-
tanamento da lui energicamente rifiutata;

che da parte del giudice relatore del provvedimento si eÁ ammes-
so l'errore di aver scritto nel decreto che i servizi sociali «avrebbero
potuto rivolgersi alla forza pubblica se il ragazzo e i suoi genitori si
fossero opposti»;

che, adesso, lo stesso giudice relatore del provvedimento ritiene
«opportuna la collaborazione del ragazzo e dei genitori»,

gli interroganti chiedono di conoscere se risulti che nel procedi-
mento adottato da parte del tribunale dei minori di Roma siano state
pienamente rispettate le norme previste in materia e se, nel procedimen-
to stesso, cosõÁ come definito dalle norme vigenti, risultino presenti difet-
ti e carenze tali da non offrire sufficienti garanzie di tutela della
famiglia e dei pazienti che in situazioni cosõÁ difficili, gravi e delicate
debbono essere sempre riconosciute.

(4-15101)

(4 maggio 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica sulla base delle notizie fornite dalla competente articolazione mini-

steriale quanto segue.

Premesso che, come noto, il sindacato in sede amministrativa sul
merito dell'attivitaÁ giurisdizionale eÁ consentito solo in presenza di ab-
normitaÁ, errori macroscopici, evidenti negligenze ovvero strumentale
esercizio delle funzioni, peraltro neppure dedotti, si osserva che il prov-
vedimento emesso dal tribunale per i minorenni di Roma, della cui con-
formitaÁ alla normativa vigente in materia di sospensione della patria
potestaÁ dubitano gli onorevoli interroganti, eÁ stato adottato al fine di tu-
telare le prevalenti esigenze del minore in questione e non per penaliz-
zare i diritti degli esercenti la potestaÁ su di esso.

Avverso tale provvedimento, suscettibile dei rimedi endoprocessuali
previsti dall'ordinamento, eÁ stato in effetti proposto, in data 19 aprile
1999, dai genitori del minore ricorso alla competente corte di appello di
Roma ± sezione minorenni ± che ha giaÁ nominato un consulente tecnico
d'ufficio fissando l'udienza del 21 gennaio 2000 per l'esame della stes-
sa e per ogni altro incombente.

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(12 gennaio 2000)

____________

FOLLIERI. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Per conoscere:

se corrisponda al vero che alla prima prova scritta del concorso
notarile svoltosi in Roma il 10 marzo 1999 il vicepresidente della com-
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missione, dottor Carlucci, ha rifiutato di ricevere le buste con le prove
scritte che dovevano presentare circa 100 candidati, adducendo che era
giaÁ scaduto il termine per la consegna, consegna che non si poteÁ esegui-
re entro l'ora stabilita appunto per il gran numero di persone che con-
fluivano al tavolo per consegnare;

se risponda al vero che, mentre il dottor Carlucci rifiutava di ri-
cevere le consegne, nell'altra aula queste consegne venivano pacifica-
mente accettate;

se corrisponda al vero che i candidati sono stati trattenuti per
piuÁ di due ore nei locali dove si trovavano nell'attesa che per risolvere
la grave questione arrivasse il presidente convocato d'urgenza;

se risponda al vero che le consegne sono state accettate soltanto
alle 22.55, dopo circa due ore di drammatica attesa che ha compromes-
so la tranquillitaÁ di candidati che avrebbero dovuto sostenere altre due
prove il giorno 11 e 12 e che si sarebbero dovuti recare per la successi-
va prova entro le 8.30 del mattino.

(4-14486)

(11 marzo 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto la Dire-

zione generale degli affari civili rappresenta quanto segue.

EÁ stata acquisita copia del verbale redatto dalla commissione per
l'esame del concorso in questione, relativo alla giornata del 10 marzo
1999, e sono inoltre state richieste informazioni dalla commissione del
concorso in merito ai fatti, noncheÂ informazioni dal capo dell'ufficio di
segreteria del medesimo concorso.

Nel verbale redatto dalla commissione in esame, in data 10 marzo
1999, relativa all'aula A dell'Ergife Palace Hotel, si legge che erano
presenti 542 candidati; inoltre risulta che, essendo terminata la dettatura
del tema sorteggiato alle ore 13,31, il presidente comunicava, alle ore
20,31, che era scaduto il termine assegnato per lo svolgimento della
prova ed invitava i candidati, che ancora non lo avessero fatto, a conse-
gnare gli elaborati, dovendo cessare immediatamente da qualsiasi attivitaÁ
di scrittura.

Si riporta il testo integrale del verbale in questione.

«A questo punto il presidente, dato atto che si eÁ esaurita la fila a
doppio ordine di coloro che aspettavano per la consegna delle buste
contenenti gli elaborati e che si eÁ pervenuti alle ore 21,22, comunica ai
candidati seduti ai loro posti che, essendo i termini di consegna superati
di ben 50 minuti, non verranno accettate altre consegne. Il presidente daÁ
atto che i circa 100 candidati tuttora presenti si sono levati in massa
per pretendere di consegnare gli elaborati ancora non imbustati, assu-
mendo atteggiamento tra il supplichevole e il minaccioso. Vanamente
avendo tentato di calmare gli animi, la commissione ha dovuto allonta-
narsi dall'aula d'esame ± aula A per potersi portare, dopo aver superato
i tumultuosi che volevano impedirlo, in altra aula attrezzata per redigere
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il presente verbale. I componenti presenti nelle persone del consigliere
Fancelli e del professor Capobianco, assistiti dalla segretaria dottoressa
Tiziana Gualtieri, danno atto che le modalitaÁ innanzi descritte nella ver-
balizzazione dettata dal presidente Carlucci corrispondono allo svolgi-
mento dei fatti. Nel frattempo, la massa dei candidati ritardatari (si era
pervenuti alle ore 21,50) hanno avuto il tempo di chiudere le buste e
hanno insistito nella loro istanza di consegna nei modi innanzi detti.

A questo punto interviene il presidente effettivo dottor Scorzelli, il
quale riunisce la commissione nelle persone dei signori:

1. dottor Ferruccio Scorzelli ± presidente effettivo;

2. dottor Raffaele Lenzi ± componente effettivo;

3. dottor Paolo Guida ± componente effettivo;

4. dottor Federico D'Ippolito ± componente effettivo;

5. dottor Livio Fancelli ± componente supplente».

A questo punto il notaio Guida proponeva che la commissione rice-
vesse le buste contenenti l'elaborato dei candidati, dato l'alto numero
dei presenti nell'aula A, circostanza questa che aveva determinato una
protrazione temporale delle operazioni di consegna delle buste, cioÁ al fi-
ne di evitare disparitaÁ di trattamento fra i candidati stessi.

Tale proposta veniva accolta da parte degli altri membri della com-
missione; nel verbale, a tal proposito, si legge: «Il presidente, dato atto
di quanto sopra, e considerato che vi eÁ stato da parte dei candidati un
ritardo generalizzato nella consegna delle buste, nel senso che molte bu-
ste (non si sa bene quante) sicuramente sono state consegnate e ricevute
dalla commissione dopo la scadenza delle sette ore previste per la stesu-
ra degli elaborati; ritenuto pertanto che rifiutando ora la ricezione delle
buste ancora non consegnate si creerebbe una grave disparitaÁ di tratta-
mento a danno dei candidati ai quali queste ultime buste si riferiscono,
si associa al parere favorevole espresso dagli altri componenti e pertanto
dispone che le buste in giacenza siano prese regolarmente in consegna,
previa vidimazione nelle forme di legge».

Il verbale veniva, quindi, chiuso alle ore 22,57.

«Successivamente, a verbale chiuso, il dottor Carlucci ha consegna-
to alla segretaria dottoressa Gualtieri l'unito foglio con il quale dichiara-
va di dimettersi dall'incarico di presidente supplente della commissione
del concorso notarile in oggetto».

Stante l'esaustiva narrazione dei fatti la Direzione generale degli
affari civili comunica inoltre che il presidente Carlucci, la sera del 10
marzo 1999 verso le ore 21,20, comunicoÁ ai circa 80-100 candidati che
erano ancora presenti nell'aula A e che non avevano ancora provveduto
alla consegna degli elaborati «che non avrebbe piuÁ potuto ricevere le
buste contenenti gli elaborati».

Un'ipotesi, forse non priva di fondamento e che appare possibile
percorrere per spiegare lo svolgimento dei fatti, potrebbe risiedere nel
tempo necessario alla consegna materiale dell'elaborato, che segue l'ora
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di scadenza per la redazione degli elaborati (che, indubitabilmente, era
quella delle 20,31, cioeÁ dopo le sette ore previste dalla legge).

Al riguardo si precisa che non vi eÁ un termine previsto ex lege, neÂ
potrebbe esservi, stante la dilatazione temporale che inevitabilmente di-
scende dal numero dei candidati presenti nelle aule e dai relativi adem-
pimenti (imbustamento degli elaborati, consegna degli stessi, previa
apposizione della colla sui lembi delle buste e sigla del commissario ri-
cevente, indicazione sui cartoncini dell'ora dell'effettiva consegna, ecce-
tera).

In merito, peraltro, si osserva che nell'aula A risultavano presenti,
come da verbale, 542 candidati, rispetto ai quali vi era bisogno intuibil-
mente di parecchio tempo per effettuare le previste operazioni.

D'altra parte, come riferito dal capo dell'ufficio di segreteria, le
operazioni di consegna si erano protratte anche nelle altre aule (la B e
la C), proseguendo anche dopo l'avvenuta interruzione delle consegne
nell'aula A, e si erano concluse con regolaritaÁ.

Emerge dagli atti, quindi, che i candidati, presenti nell'aula A il
giorno 10 marzo 1999, che non avevano ancora consegnato gli elaborati
alle ore 21,20, hanno atteso per il tempo necessario affincheÂ la commis-
sione, che si era riunita alla presenza del presidente, potesse esaminare
la questione e deliberare di conseguenza (sino alle ore 22,57, orario di
chiusura del verbale).

La commissione, in tale sede, ha deciso di accettare la consegna
degli elaborati, da parte dei predetti candidati, proprio per non creare di-
sparitaÁ con quei candidati che, presenti nelle altre aule di esame, aveva-
no terminato la consegna oltre il tempo stabilito per l'ultimazione della
prova (ore 20,31).

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(12 gennaio 2000)

____________

LO CURZIO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

di grazia e giustizia. ± Si chiede di sapere:
se non si ritenga opportuno che venga subito smentito il fatto

che Silvia Baraldini sia stata riscattata economicamente e finanziaria-
mente dallo stato italiano che ha pagato «una multa di 50.000 dollari»
quando invece amici, compagni ed associazioni a sostegno della Baral-
dini si sono costituiti in Italia ed all'estero per raccogliere i fondi neces-
sari;

se non si ritenga opportuno che l'abbraccio della Baraldini con
l'anziana madre Dolores non sia considerato quello di una pericolosa
terrorista ma quello di un compatriota degna di questo nome e che l'Ita-
lia non avrebbe mai dovuto accogliere in un carcere italiano;

se l'odissea giudiziaria americana di una donna italiana, sia stata
seguita e trattata con le dovute attenzione da parte dello stato italiano,
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che vede riaperto un capitolo giudiziario iniziato 17 anni fa, sin da

quando la Baraldini venne arrestata nel novembre del 1982 sotto l'accu-

sa di appartenere ad un gruppo terrostistico e nel luglio successivo con-

dannata a 40 anni di carcere;

se non si ritenga opportuno che venga subito smentito che il ca-

so Baraldini sia da considerare merce di scambio tra l'Italia e gli USA

in seguito alla vicenda del Cermis, un dramma che il popolo italiano

ancora vive sulla propria pelle dando ai governanti statunitensi una le-

zione di civiltaÁ, di decoro e di dignitaÁ che difficilmente essi sono in

grado di apprezzare e di capire, non sia possibile che la giustizia ameri-

cana continui a considerare la Baraldini una terrorista solo percheÁ non

ha mai manifestato alcun pentimento per le sue azioni e per il suo rifiu-

to a collaborare con le autoritaÁ americane, le quali non hanno contribui-

to a facilitare la vita respingendo per ben cinque volte la richiesta

italiana di trasferirla nel nostro paese malgrado le sue gravissime condi-

zioni di salute e le sevizie morali e psicologiche infertele in carcere;

se sia possibile,in Italia,mettere a frutto positivo una esperienza

come quella della Baraldini, ponendola al servizio del miglioramento

dell'uomo nella societaÁ civile per conquistare definitivamente la tanto

sospirata libertaÁ, come affermazione del primato dell'amore in quanto

solidarietaÁ con chi eÁ nel bisogno fino al dono supremo della propria vi-

ta;

se la Baraldini nelle carceri italiane saraÁ sottoposta al normale

regime penitenziario previsto dalle leggi italiane o se l'accordo con le

autoritaÁ americane ne abbia previsto l'esclusione arrivando perfino ad

abrogare le prerogative stabilite dalla costituzione per la concessione

della grazia da parte del Presidente della Repubblica;

se sia vero che il pacifista professor Bruno Ficili, candidato al

Nobel per la pace, in visita al carcere di Dambury, abbia dichiarato che

a far tempo dalla primavera del 1997 la Baraldini era accusata in ma-

niera beffarda per crimini non commessi;

se non sia il caso di considerare la «questione Baraldini» come

un atto di grande solidarietaÁ che la politica di questo Governo ha saputo

compiere e di rilevare che le lunghe e difficili trattative hanno consenti-

to di sbloccare una situazione ferma da dieci anni, fin da quando era

stata proposta la prima delle sei richieste di trasferimento in Italia;

se il Governo non reputi doveroso andare avanti contro tutti quei

falsi cristiani che si strappano le vesti al cospetto di un caso umano;

l'interrogante ritiene che il Giubileo ci sia anche per la Baraldini, per-

cheÁ, se Dio giustifica, ci si domanda chi possa condannare.
(4-16134)

(14 settembre 1999)
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Risposta. ± In merito alla vicenda evocata nel presente atto ispetti-
vo, si rammenta di aver giaÁ riferito nella seduta del 22 settembre 1999
dell'Assemblea del Senato della Repubblica in occasione dello svolgi-
mento di interrogazioni a risposta immediata sul caso Baraldini, alla cui
esposizione e discussione pertanto si rinvia.

Ad integrazione di quanto allora precisato, con riguardo al primo
quesito posto dall'onorevole interrogante si rappresenta che il Ministero
degli affari esteri ha riferito di avere, nel mese di luglio 1997, accordato
a beneficio di Silvia Baraldini un prestito con promessa di restituzione
ed un sussidio per un ammontare complessivo di 25.600 dollari USA.

Tale somma integrava i 23.400 dollari USA raccolti dai familiari
ed amici della connazionale, che aveva giaÁ versato 1.000 dollari, al fine
di raggiungere la somma di 50.000 dollari necessari al pagamento della
sanzione pecuniaria che le era stata inflitta dalla magistratura americana
in sede di condanna per i reati di terrorismo. Alla predetta data, il paga-
mento di tale sanzione si era posto in termini di urgenza in quanto do-
veva riunirsi il «parole board» (organo competente per disporre il
beneficio della libertaÁ condizionata), il quale avrebbe indubbiamente
esaminato il caso della connazionale con maggiore clemenza qualora
l'ammenda fosse giaÁ stata pagata.

Il Ministero degli affari esteri autorizzoÁ pertanto il consolato gene-
rale a New York ad erogare tale somma che era composta da 11.000
dollari a titolo di sussidio straordinario e 14.600 dollari a titolo di pre-
stito con promessa di restituzione. Per quest'ultima somma la Baraldini,
in conformitaÁ con le vigenti prescrizioni amministrative, ha sottoscritto
un impegno di restituzione all'erario.

Il predetto Ministero ha sottolineato che erogazioni in denaro di
ammontare assimilabile a quello concesso alla Baraldini, sotto forma di
sussidio o di prestito con promessa di restituzione, non sono infrequenti,
in particolare nelle circostanze in cui i connazionali all'estero si trovino
nell'improvvisa necessitaÁ di dover far fronte a ingenti spese medico-sa-
nitarie e legali. Nel periodo in cui la Baraldini beneficioÁ delle suddette
erogazioni si registrano infatti vari altri casi di concessione di prestiti
con promessa di restituzione ovvero di sussidi: lire 42.500.000 ad un
connazionale in Sud Africa, 40.000.000 ad uno in Cina, 16.800.000 ad
un italiano che si trovava nello Yemen e 20.125.000 ad un altro ancora
in Argentina. Si tratta di fattispecie istituzionalmente previste ed in me-
rito alle quali viene fatto ricorso al capitolo 3532 (assistenza ai conna-
zionali all'estero indigenti o in stato di necessitaÁ).

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(14 gennaio 2000)

____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Per conoscere
se non intenda istituire con la massima sollecitudine nella cittaÁ di Noto,
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famosa nel mondo per essere la capitale del barocco, la sede distaccata del
tribunale di Siracusa. La mancata istituzione ± la preferenza eÁ stata accor-
data ad Avola ± ha prodotto vivissimo sconcerto nell'ambiente forense ne-
tino che si eÁ rivolto al competente TAR per chiedere l'annullamento di un
provvedimento penalizzante per tutta la zona sud-orientale della Sicilia.

Lo stesso schema di decreto legislativo esaminato dal Consiglio dei
ministri nella seduta del 19 dicembre 1999 indica Noto come sede piuÁ
idonea per la istituzione della Sezione distaccata del tribunale di Siracu-
sa per la zona sud-orientale, comprendente i comuni di Noto, Rosolini,
Pachino, Portopalo di Capopassero, accorpandovi le preture di Avola e
di Pachino.

Va infatti tenuto nella dovuta considerazione che la pretura di Noto
ha un bacino d'utenza di 42.986 abitanti, con un indice contenzioso pari
ad 1,82, mentre Avola ha un bacino d'utenza di 32.012 abitanti e un in-
dice contenzioso di 0,6. Pachino presenta un bacino di 24.891 abitanti
ed un contenzioso di 1,03; eÁ da considerare ancora che il bacino d'uten-
za degli uffici giudiziari di Noto si estende al di laÁ della zona sud-
orientale, interessando cittadini di Palazzoli Acreide, Canicattini Bagni,
Ispica, Modica; sempre a Noto, hanno sede il comando compagnia dei
carabinieri, la tenenza della Guardia di finanza, il distretto di polizia, il
distaccamento della polizia stradale, l'ufficio circoscrizionale del lavoro,
la sede zonale INPS, l'ufficio del registro, l'ufficio imposte dirette, una
importante casa di reclusione, il distretto scolastico, istituzioni che han-
no giurisdizione su tutti i comuni della zona sud-orientale.

Non va infine dimenticato che gli uffici giudiziari di Noto sono
ubicati, con tre aule di udienza, in un gioiello del barocco, Palazzo dei
Crociferi.

(4-15215)

(19 maggio 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che non si procederaÁ ad alcuna revisione del numero e della collo-

cazione delle sezioni distaccate di tribunale previste dal decreto

legislativo n. 51 del 1998, neÂ saranno modificate le relative circoscrizio-

ni giudiziarie, ritenendosi opportuno rinviare ogni eventuale intervento

correttivo all'esito della prima fase di sperimentazione della riforma, co-

sõÁ come previsto dallo stesso decreto legislativo e dalla legge n. 254 del

1997.

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(12 gennaio 2000)

____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro della difesa. ± Per conoscere se non
ritenga opportuno istituire la direzione di munizionamento dello Stato
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maggiore dell'Esercito presso lo stabilimento militare munizionamento

terrestre di Baiano di Spoleto. CioÁ in relazione al fatto che lo Stato mag-

giore della Marina ha di recente individuato lo stabilimento di Buffoluto

come direzione di munizionamento della Marina inserendolo nell'area

operativa e che lo stesso stabilimento di Buffoluto apparteneva anch'esso

alla tabella C del decreto di ristrutturazione dell'area industriale del Mini-

stero della difesa.
(4-16570)

(5 ottobre 1999)

Risposta. ± La diversa tipologia degli stabilimenti in questione,

specie in termini di attivitaÁ di lavoro, non ne consente una analoga clas-

sificazione.

Infatti lo stabilimento di munizionamento navale di Buffoluto (Ma-

rimuni Taranto) non eÁ stato considerato «stabilimento di produzione», in

quanto le funzioni svolte (riordino-verifica periodica del munizionamen-

to convenzionale, controlli del tipo «go no go» e certificazione dei mis-

sili in dotazione alle unitaÁ navali) non sono classificabili come attivitaÁ

industriali e, quindi, non sono suscettibili di riconversione in altri

settori.

Di conseguenza, lo stabilimento di Buffoluto si configura prevalen-

temente come un ente tecnico per il soddisfacimento delle esigenze ope-

rative della Marina militare ed eÁ stato inserito nell'area operativa e

depennato dalla tabella C del decreto legislativo 28 novembre 1997,

n. 459.

Lo stabilimento del munizionamento terrestre di Baiano di Spoleto,

invece, evidenzia una spiccata natura tecnologica caratterizzata dalla

produzione di manufatti esplosivi, da lavorazioni meccaniche di vario ti-

po e da attitudine a verifiche sull'efficienza del munizionamento in ser-

vizio. Pertanto lo stesso si interfaccia con altri stabilimenti dell'area

tecnico-industriale per il completamento di prodotti e/o semilavorati, con

attivitaÁ che consentono il confronto continuo con l'industria privata e

che sono alla base delle logiche di competitivitaÁ di mercato nella forni-

tura di beni e servizi.

Diversamente dallo stabilimento di Buffoluto, dunque, lo stabili-

mento militare del munizionamento terrestre di Baiano di Spoleto, svol-

gendo un'attivitaÁ di produzione vera e propria, trova la sua naturale

collocazione all'interno dell'area tecnico-industriale, in aderenza alle di-

sposizioni del citato decreto legislativo.

Il Minitro della difesa

Mattarella

(11 gennaio 2000)
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SPECCHIA. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso:

che il decreto n. 504/97 entreraÁ in vigore il prossimo 31 dicem-
bre 1998;

che la nuova normativa non prevede piuÁ l'esenzione dal servizio
militare di leva per il terzo fratello maschio con due fratelli che hanno
giaÁ svolto il servizio militare;

che, inoltre, la disposizione in base alla quale il servizio militare
di leva deve essere svolto entro 100 chilometri dal luogo di residenza
in molti casi non viene rispettata;

che si verificano ingiustizie e favoritismi nell'applicazione del
principio dei 100 chilometri,

si chiede di conoscere quali urgenti iniziative il Ministro in indiriz-
zo intenda assumere in merito alle questioni sopra segnalate.

(4-13361)

(9 dicembre 1998)

Risposta. ± Premesso che il fenomeno dell'obiezione di coscienza

e la contestuale diminuzione del tasso di natalitaÁ, riducendo di fatto il

gettito degli arruolati, ha reso necessario superare la pregressa previsio-

ne normativa che esentava il terzo fratello quando altri due avevano giaÁ

assolto gli obblighi di leva, si evidenzia che l'articolo 1, comma 110,

della legge 23 dicembre 1996, n. 662, non riconosce ai giovani arruolati

un diritto assoluto ed incondizionato a prestare il servizio militare entro

100 chilometri dal comune di residenza, ma dispone che cioÁ si realizzi

possibilmente» e comunque «purcheÁ non sia incompatibile con le diretti-

ve strategiche e le esigenze logistiche delle Forze armate».

Inoltre eÁ necessario chiarire che la sede di assolvimento degli ob-
blighi militari consegue dalla «formazione automatizzata del contingente
di leva», effettuata a mezzo di programmi informatici.

In particolare l'elaborazione automatica eÁ effettuata sulla base dei
seguenti criteri:

soddisfacimento prioritario delle esigenze di enti-reparti con mag-
giore valenza operativa;

rispetto delle caratteristiche psico-fisiche dei giovani e di signifi-
cativi risultati conseguiti in attivitaÁ sportive;

valorizzazione dei titoli di studio, di precedenti esperienze lavo-
rative, del possesso di patenti e/o brevetti, di particolari corsi
frequentati;

valutazione della residenza anagrafica dei giovani, atteso che si
tende ad assegnare gli interessati il piuÁ vicino possibile alla famiglia di
origine e all'interno del limite chilometrico stabilito dalla legge.

In fase di elaborazione, una volta stabilito l'incarico dei giovani
con riferimento alle esigenze operative delle Forze armate ed al profilo
fisio-psico-attitudinale degli stessi, il programma ricerca il reparto-ente
militare di stanza piuÁ vicino alla residenza dei giovani in relazione al-
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l'incarico agli stessi attribuito ed al livello di saturazione dei singoli re-
parti.

Da quanto innanzi argomentato risulta che le disposizioni di cui al
citato articolo 1, comma 110, della legge n. 662 del 1996 sono rispetta-
te e applicate da parte dell'amministrazione della Difesa, con l'ausilio
di moderni strumenti connotati da trasparenza e imparzialitaÁ, nei limiti
consentiti dalla stessa legge.

Tuttavia, la dislocazione sul territorio nazionale di enti e reparti
delle Forze armate eÁ una realtaÁ fattuale che limita la possibilitaÁ effettiva
dell'assegnazione entro i 100 chilometri dalla residenza, tenuto conto
del numero dei coscritti simultaneamente chiamati per l'incorporazione,
della loro provenienza geografica, della esistenza di strutture militari
sufficientemente vicine alle localitaÁ di residenza.

Si tratta percioÁ di situazioni contingenti specifiche e non prevedibili
neÁ dal legislatore neÁ da chi applica la normativa tenuto conto che il get-
tito dei coscritti, influenzato dal ricorso all'obiezione di coscienza e dal
diverso tasso di natalitaÁ degli arruolati distribuito sul territorio naziona-
le, non eÁ omogeneo territorialmente neÁ costante nel tempo.

In questo quadro l'amministrazione per dare applicazione alla nor-
mativa in argomento nel modo piuÁ razionale e favorevole possibile ha
emanato un decreto ministeriale con il quale sono state individuate le
agevolazioni di carattere non economico (cioeÁ delle speciali licenze) da
concedere proprio per i casi in cui sussista la pratica impossibilitaÁ di far
svolgere il servizio di leva presso unitaÁ o reparti siti nell'area limitrofa
al comune di residenza, come previsto dall'articolo 45, comma 5, della
legge 27 dicembre 1997, n. 449, meglio nota come «collegato alla fi-
nanziaria 1998».

Occorre aggiungere, infine, che una volta approvato il disegno di
legge sulla riforma del servizio militare ± presentato dal Governo in te-
ma di professionalizzazione delle Forze armate, attualmente all'esame
della Camera dei deputati ± le questioni sollevate dall'onorevole interro-
gante verranno definitivamente risolte poicheÂ l'entrata in vigore del sud-
detto provvedimento porteraÁ gradualmente alla diminuzione del
reclutamento obbligatorio dei militari di leva fino alla sua completa so-
spensione.

Il Ministro della difesa

Mattarella

(14 gennaio 2000)
____________

SPERONI. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± A seguito dei lavori
per raccordare l'autostrada Roma-Civitavecchia con l'autostrada per l'ae-
roporto di Fiumicino sono state costruite delle varianti autostradali aventi
caratteristiche analoghe a quelle delle superstrade, per le quali vige il li-
mite massimo di velocitaÁ di 110 chilometri orari.
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Per quale motivo per le suddette varianti il limite imposto risulta
notevolmente inferiore, vale a dire 70 chilometri orari?

(4-15112)
(4 maggio 1999)

Risposta. ± In risposta all'atto ispettivo indicato in oggetto, si co-
munica che le varianti autostradali citate sono opere provvisorie realiz-
zate per accogliere il traffico deviato dall'autostrada Roma- Fiumicino a
causa dei lavori di ammodernamento a sei corsie della stessa.

I limiti di velocitaÁ imposti su dette varianti debbono pertanto essere
differenti da quelli normalmente previsti per la rete autostradale vera e
propria.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Bargone
(11 gennaio 2000)

____________






